

## Ester, propósito, temas y rasgos literarios

El propósito central del autor era registrar la institución de la festividad anual del Purim y mantener viva para las generaciones futuras la memoria de la gran liberación del pueblo judío durante el reinado de Jerjes. El libro cuenta tanto la iniciación de esa observancia como la obligación de mantenerlo como conmemoración perpetua (véase 3:7; 9:24, 28-32).

A través de gran parte de la historia, el autor saca a colación el conflicto continuo de Israel con los amalecitas (véase 2:5; 3:1-6; 9:5-10), que comenzó durante el éxodo (Éx 17:8-16; Dt 25:17-19) y continuó a través de toda la historia de Israel (1S 15; 1Cr 4:43; y por su puesto, de Ester). Siendo los primeros en atacar a Israel luego de la liberación de Egipto, los amalecitas fueron considerados - y el autor de Ester los considera así - como un epítome de todos los poderes del mundo alineados contra el pueblo de Israel (véase Nm 24:20; 1S 15:1-3; 28:18). Ahora que Israel había sido liberado de la cautividad, el edicto de Amán es el mayor esfuerzo final del periodo del AT para destruirlos.

Estrechamente vinculados con el conflicto con los amalecitas está el resto de lo prometido al pueblo de Dios (véase Dt 25:19). Con la derrota de Amán, los judíos disfrutaban el descanso de sus enemigos (9:16-22).

El autor también saca a colación el motivo remanente que reincide a través de toda la Biblia (la amenaza de desastres naturales, guerras u otras calamidades al pueblo de Dios; los que sobreviven constituyen un remanente). Sucesos en la ciudad persa de Susa amenazaban la continuidad de los propósitos de Dios en la historia redentora. La futura existencia del pueblo escogido de Dios, y finalmente la aparición del Mesías Redentor, fueron puestos en peligro por el edicto de Amán de destruir a los judíos. El autor de Ester diseñó el patrón de gran parte de este material sobre los acontecimientos de la historia de José (2:3-4, 9, 21-23; 3:4; 4:14; 6:1, 8, 14; 8:6), en los cuales el motivo del remanente también es tema central del relato (Gn 45:7).

Las festividades constituyen otro tema prominente en Ester. Hay diez banquetes (1) 1:3-4, (2) 1:5-8, (3) 1:9, (4) 2:18, (5) 3:15, (6) 5:1-8, (7) 7:1-10, (8) 8:17, (9) 9:17, (10) 9:18-32. Los tres pares de banquetes que marcan el comienzo, el del medio y el del final de la historia son particularmente relevantes: los dos banquetes dados por Jerjes, los dos preparados por Ester y la doble celebración del Purim.

Los duplicados del registro parecen ser una de las técnicas de composición favoritas. Además de los tres grupos de banquetes que vienen por pares, hay dos listas de los siervos del rey (1:10, 14), dos informes de que Ester ocultó su identidad (2:10, 20), dos reuniones de mujeres (2:8, 19), dos casas para mujeres (2:12-14), dos ayunos (4:3, 16), dos consultas junto a Amán, su esposa y amigos (5:14; 6:13), dos apariciones no programadas de Ester al rey (5:2; 8:3), dos investiduras de Mardoqueo (6:7-11; 8:15), dos coberturas del rostro de Amán (6:12; 7:8), dos referencias a los hijos de Amán (5:11; 9:6-10, 13-14), dos apariciones de Jarboná (1:10; 7:9), dos edictos reales (3:12-14; 8:1-13), dos referencias al subsidio de la ira del rey (2:1; 7:10), dos referencias a la irrevocabilidad de las leyes persas (1:19; 8:8), dos días para que los judíos tomaran venganza (9:1-15) y dos cartas instituyendo la conmemoración del Purim (9:20-32).

Una característica extraordinaria del libro - que ha suscitado considerables discusiones - es la ausencia total de cualquier referencia explícita sobre Dios, la adoración, la oración o el sacrificio. Esta "secularidad" ha dado lugar a que muchos detractores hayan juzgado este libro de poco valor religioso. Sin embargo, parece que el autor se abstuvo deliberadamente de mencionar a Dios o cualquier actividad religiosa como objeto literario que destaque el hecho de que es Dios quien controla y dirige todas las aparentes coincidencias insignificantes que componen la trama y el asunto a favor de la liberación de los judíos. El dominio soberano de Dios está implícito en cada punto, y se establece la suposición mucho más efectiva por la ausencia total de referencias a él.

(Biblia de Estudio NVI. p 741)